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Василий Иванович Киндеев, в
начале Великой Отечественной
войны по малолетству не взятый
на фронт, проживал с матерью и
двумя меньшими братьями в се�
ле Заветове Бунинского сельсо�
вета нынешнего Урицкого райо�
на.

Отец его, пришедший с граж�
данской войны инвалидом, умер
еще в 1936 году, и, когда осенью
1941 года район захватили нем�
цы, семье Киндеевых пришлось
совсем тяжело.

Как он вспоминает, оставшие�
ся в оккупации недавние колхоз�
ники старались обработать,
вспахать и засеять хоть какие�то
клочки земли, чтобы не умереть
с голоду. Лошадей почти не бы�
ло, приходилось и пахать, и бо�
роновать на коровах, убирать
урожай вручную. Немцы выгоня�
ли местных жителей рыть окопы,
строить дороги… Все жили од�
ним: когда придет Красная Ар�
мия, освободит?

"В один из июльских дней
1943 года я отправился распахи�
вать дальний надел, рядом с На�

угорским большаком, — расска�
зывает Василий Иванович. —
Еду спокойно, погоняю лошадь,
и вдруг впереди на дороге —
танк. У меня даже сердце в пятки
ушло. Никак каратели, думаю, на
нашу деревню движутся. Будут
партизан искать, каждого второ�
го расстреливать…

Потом присмотрелся: а танк�то
наш, "тридцатьчетверка", подби�
тый стоит.  Чуть подальше еще
один. Не успел я танки рассмот�
реть как следует, фашистские са�
молеты с крестами налетели, да�
вай танки с неба из пулеметов по�
ливать. Еле успел с лошадью за
кустами схорониться…".

А к вечеру и Киндеев, и его со�
седи видели, как целые эскадри�

льи немецких самолетов атако�
вали соседнюю деревню Соро�
кино, где, как оказалось, и стоя�
ла основная  часть советской
танковой колонны. На другой
день подошли регулярные не�

мецкие войска, бой разгорелся
нешуточный.

Как стало известно позднее,
причиной всему была дерзкая
вылазка танкистов 162�й танко�
вой бригады, которая по зада�
нию командования, прорвав�
шись через линию обороны,
должна была захватить железно�
дорожную станцию Хотынец. Од�
нако, сделав под руководством
полковника И.А. Волынцева
дерзкий рейд по тылам против�
ника, они не встретили обещан�
ной поддержки со стороны со�
единений соседнего Централь�
ного фронта. Пришлось танкис�
там, продержавшись, насколько
это было возможно, отступать к
своим частям.

Причем это был серьезный по
масштабу рейд — участвовало в
нем более семидесяти машин. И
урон немецким частям был  на�
несен весьма ощутимый. Двига�
ясь к точке назначения, танковая

колонна попутно разгромила
встреченные пехотные и мото�
ризованные колонны немцев,
перерезала две важнейшие
транспортные магистрали: же�
лезнодорожную линию Орел —
Брянск и Наугорский большак.

На несколько дней было пре�
рвано сообщение по этим маги�
стралям. А что это значило в хо�

де начинавшегося сражения на
Орловско�Курской дуге, разъяс�
нять излишне.

К тому же, как отмечает в сво�
их воспоминаниях дважды Герой
Советского Союза маршал 
И.Х. Баграмян, ворвавшаяся в
Хотынец 162�я танковая бригада
уничтожила бронепоезд и эше�

лон, груженный танками, разру�
шила участок железной дороги.
Но, даже отступая перед превос�
ходящими силами противника,
танкисты разгромили еще одну
колонну пехоты противника, а в
районе Локно  — штаб 76�й не�
мецкой пехотной дивизии. При
этом был убит фашистский гене�
рал.

Более того, реальная угроза
прорыва наших войск в тылы не�
мецкой армии вынудила, как от�
мечает И.Х. Баграмян, генерал�
полковника Моделя срочно изъ�
ять из противостоящей Цент�
ральному фронту группировки
три танковые и одну моторизо�
ванную дивизии и бросить их на
опасный для немцев участок.

Это в значительной мере уско�
рило переход в контрнаступле�
ние войск Центрального фронта
и в конечном итоге повлияло на
исход Орловской битвы.

Сам же В.И. Киндеев, встре�
тивший в июле 1943 года подби�
тый фашистами Т�34, благопо�
лучно дождался освобождения
родного села советскими вой�
сками. Ушел вместе со сверст�
никами в армию, а после войны
долгие годы работал на Орлов�
ском заводе шестерен.

Занимался общественной ра�
ботой, возглавлял одно время
ветеранскую организацию За�
водского района г. Орла.

Сейчас он на пенсии, и, пере�
читывая недавно мемуары со�
ветских военачальников, неожи�
данно для себя нашел докумен�
тальное подтверждение своим
давним воспоминаниям.

— Не должно быть неизвест�
ных страниц войны, как и неиз�
вестных героев, — сказал он в
конце нашего разговора. — Ве�
ликая Отечественная война была
судьбоносной для нашей стра�
ны, и чем больше люди о ней бу�
дут знать, тем больше основа�
ний будет у них гордиться своим
народом…

Юрий ВЕТРОВ.

Хотынецкий рейд

Н
аходясь в окружении ребят, уже
в первые минуты разговора я
поймала себя на мысли, что об�

щаться с ними одно удовольствие:
нет той замкнутости и настороженно�
сти, которыми обычно встречают де�
ти постороннего человека. Откры�
тость, необычайная детская доверчи�
вость чувствовались в каждом их сло�
ве, движении, взгляде.  Четыре род�
ничка добра журчали весело, каждый
по�своему, вливаясь в большой рас�
сказ об истории семьи.

Рано (такое вот необычное имя у
моей героини) — на треть узбечка, на
треть литовка  и  немного украинка.
Ее мама Нелли Валентиновна вырос�
ла в Вильнюсе, там же закончила жен�
скую гимназию, высшее образование
поехала получать в Москву в Плеха�
новский институт. В златоглавой сто�
лице юная Нелли встретила свою
судьбу — узбека Марата, и молодая
семья перебралась в  солнечный Уз�
бекистан, в Ташкент. Здесь и появи�
лась  Рано.  Она без труда поступила
в Ташкентский педагогический ин�
ститут иностранных языков. 

Корни Виталия уходят в рязанские
земли. В голодные годы первой поло�
вины XX века его родственники пере�
брались в Среднюю Азию, где с про�
дуктами было значительно легче, чем
в России.  Вырос Виталий в Узбекис�
тане, в конце 1980�х годов закончил
индустриальный техникум г. Чирчика
Ташкентской области по специально�
сти электромонтажника, работал в
Ташкентском институте ядерной фи�
зики. Впервые Рано и Виталий встре�
тились на свадьбе у своих друзей, но
прошел не один год со дня знаком�
ства, прежде чем поженились хруп�
кая Рано и высокий, статный Виталий.

— Появление первенца — сына
Никиты стало чудом, волшебством,
счастьем, дарованным свыше, —
вспоминает Рано Маратовна. — В тот
день весь мир  для меня перевернул�
ся: "У меня сын родился!" — ликовало
все мое естество. Я по�другому стала
относиться к людям, моя жизнь на�
полнилась новым смыслом. Через
два года на свет появилась Алена,
еще через два  — Настя. В 1995 году
нам пришлось переехать из Узбекис�
тана в Орел, и уже на Орловщине ро�
дилась Вероника. 

— Для матери  самое главное, что�
бы ребенок был здоров, вырос до�
брым и любящим. Детям нужно да�
рить свою любовь, и некоторое время
спустя они начинают отдавать стори�
цей. Я просто не представляю, как
можно жить, чтобы в течение дня хотя
бы раз не услышать искренне дет�
ское: "Я тебя люблю, мама!", — гово�
рит Рано. 

И как бы в подтверждение этих
слов кто�то из детей принес толстую
папку с  рисунками — портретами ро�
дителей.  Примечательно, что мама
на рисунках чаще всего изображена с
короной на голове — принцесса  или
королева, хранительница домашнего
очага. А папа — стройным и сильным
рыцарем. 

В
доме  Жевлаковых  царит поря�
док: многочисленные книжки, как
им и положено, стоят на полках,

игрушки лежат не под ногами и где
придется, а гармонично вписываются
в интерьер квартиры. Как выясни�
лось, в этом большом доме у каждой
вещи  есть свое место. Даже малень�
кая Вероника понимает, что в боль�

шой семье без дисциплины не обой�
тись,  и всегда охотно помогает сест�
рам и брату наводить порядок. В до�
ме за детьми не закреплены конкрет�
ные обязанности, но все они делают
то, что нужно именно в данный мо�
мент: один помогает маме готовить
обед, другой моет посуду, третий в
это время идет в магазин, а четвер�
тый вместе с папой что�нибудь мас�
терит.

Рано Маратовна раньше препода�
вала иностранный язык в школе, а в
2003 году закончила курсы социаль�
ных работников при центре занятости
населения Северного района г. Орла
и сейчас  работает воспитателем  в
детском саду № 17.  Виталий Викто�
рович — электрик в ООО "Промсвязь�
монтаж�сервис". Так что, когда роди�
тели уходят на работу рано утром, се�
стры или брат помогают маленькой
Веронике собраться в школу — она
первоклассница. Они заплетают не�
послушные, черные как смоль волосы
девочки в аккуратные косы, всегда
следят, чтобы сестренка не ушла в
школу голодная и ничего не забыла. 

— Это мои заместители, — улыба�
ется Рано Маратовна. — Даже не
представляю, как бы я успевала со
всеми домашними делами без их по�
мощи. Когда Аленка уезжает, напри�
мер, в лагерь, то ее обязанности пе�
реходят на  десятилетнюю Настю, и
она достойно с ними справляется.

Ж
изненное пространство ма�
леньких Жевлаковых не огра�
ничивается домом и  общеоб�

разовательной школой: все дети за�
нимаются в музыкальной школе. По�
этому не редкость, когда семейные
праздники сопровождаются, напри�
мер, аккомпанементом виолончели
или фортепиано. В свое время Рано
играла на скрипке, так что дети взяли
от родителей все самое лучшее.

Расскажу о каждом.
Никита уже седьмой год учится иг�

рать на фортепиано, немного владеет
гитарой, очень любит читать, особен�
но "Гарри Потера". Четырнадцатилет�
него подростка манит  волшебный
добрый мир, он очень любит компью�
теры, поэтому порой пропадает в
компьютерных центрах, мечтая о сво�
ем, домашнем. Информатика — его
любимый предмет, нравятся  маль�
чишке география и биология. И, если
бы представилась возможность куда�
нибудь съездить, он, не задумываясь,
выбрал бы Египет с его древней исто�
рией или туманный Альбион — Вели�
кобританию, чтобы совершенство�
вать знание английского.  Никита —
призер районной олимпиады по тех�
нологии (бывший труд).  

Алена пятый год  занимается в му�
зыкальной школе по классу фортепи�
ано, три года — в художественной
школе. Девочка очень любит петь,
причем песни не современные, а ма�
миного детства, наполненные смыс�
лом и теплотой. Ее любимое произ�
ведение — "Журавлиная песня" на
музыку Молчанова из кинофильма
"Доживем до понедельника". Алена  с
удовольствием шьет и вяжет. 

Настя играет на виолончели, ей в
буквальном смысле нелегко достает�
ся музыкальное образование, потому
как инструмент с таким красивым на�
званием уж очень тяжел для девочки.
"Хорошо еще, что на контрабас роди�
тели не записали", — смеется Насте�
на. Она хорошо рисует, и ее тетрадки

отличаются индивидуальностью.
Шестилетняя Вероника учится в

школе всего несколько месяцев,
умеет хорошо для своего возраста
читать и считать. И тоже  решила не
отставать от брата и сестер в пости�
жении музыки: она  учится в музы�
кальной школе на подготовительном
отделении и уже немного играет на
фортепиано. Девочке нравится рисо�
вать картинки к сказкам  и портреты
мамы и папы, лепить пирожки и уби�
рать игрушки.

Кстати, Рано Маратовна не слу�
чайно двум своим детям дала имена
Никита и Вероника. Это производные
от имени Ника — богини победы в
древнегреческой мифологии. Мама
хочет, чтобы ее дети добились в жиз�
ни успеха.

Сослуживцы Виталия не всегда
верят, что у него четверо детей:
он  никогда не жалуется на жиз�

ненные трудности, а вместе с семьей
их преодолевает. Рано Маратовна
прививает  детям любовь к природе,
живописи, развивает их интерес к
иностранным языкам и культуре на�
родов разных национальностей. И
без того большая домашняя библио�
тека постоянно пополняется новыми
книгами, а дни рождения становятся
настоящими праздниками.  Не прохо�
дит мимо мамы большого семейства
и общественная жизнь. Жевлакова  —
помощник председателя домового
комитета, вместе с детьми и другими
жильцами занимается озеленением и
благоустройством двора, участвова�
ла во Всероссийской переписи насе�
ления. 

"Так не бывает!" — скажете вы. Бы�
вает, когда в  доме всегда царит атмо�
сфера уважения, доброты, взаимопо�
нимания и поддержки.

— Здесь, на Орловщине, отноше�
ние к проблемам и заботам много�
детных семей нас приятно удивило.
Именно внимание и поддержка со
стороны райотдела социальной за�
щиты в немалой степени подтолкнули
к рождению Вероники.  Мы с мужем
поняли, что не одиноки в этом городе
и в этом мире, — вспоминает Рано
Маратовна. — Да, порой приходится
трудно, но трудности окупаются счас�
тьем от общения с детьми, их любо�
вью.

Примечательно, что семья Жев�
лаковых практически не обра�
щается за помощью в органы

социальной защиты населения, при
этом активно принимает участие во
всех районных мероприятиях. Кста�
ти, даже в выходной день застать всю
семью в сборе не удалось: Виталий
Викторович работал. 

За воспитание детей Рано Мара�
товна награждена Почетной грамо�
той администрации Северного райо�
на. 

Эта семья уже стала лучшей в сво�
ем районе, и не так важно, что она не
победила в финале конкурса на зва�
ние "Лучшая многодетная семья Ор�
ловской области". Важно, что здесь
каждый ребенок желанный, люби�
мый, а впереди их ждет большое бу�
дущее.

Дина ЯГУПОВА.
На снимке слева направо: На�

стя, Никита, Вероника и Алена
несколько лет назад (фото из
семейного архива).

…У супружеской пары
Виталия Викторовича и

Рано Маратовны
Жевлаковых семейное

счастье умножено на
четыре,  и у него несколько

имен — Никита, Алена,
Анастасия и Вероника. Не

успела распахнуться дверь
их квартиры, как дети

окружили меня кольцом.
Помогая мне раздеться,

первоклассница Вероника
тут же с гордостью

сообщила, что она самая
младшая в семье, но не

самая маленькая: в их доме
живут еще молодая кошка

по кличке Дульсинея
Орловская, или просто

Дуся, пятилетняя
черепашка и рыбки. 

Четыре родничка
семейного счастья

Как живописное полотно маститого художника состоит из
отдельных, почти незаметных  мазков, точек, штрихов, так и
история страны складывается из отдельных судеб,
отдельных событий, эпизодов. И не сразу подчас разберешь,
что из произошедшего случайно, а что будет иметь далеко
идущие последствия.

НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ ВОЙНЫ

Евгений проходил срочную
службу на АПРК "Орел", по ее
истечении написал рапорт и
стал контрактником. А в Орле
Буренков родился и вырос. По�
лучив среднее образование, он
недолго выбирал дальнейший
путь. Его ближайшие родствен�
ники по отцовской линии были
подводниками. Это и предре�
шило судьбу призывника.

Во время срочной службы
Буренков первые полгода на�
ходился в учебном отряде
подводного плавания в Севе�
родвинске, где молодых мат�
росов обучали строевой подго�
товке и основам военного дела.
Там же он освоил специальность
ракетчика, которая пригодилась
и на контрактной службе.

Какие же условия созданы
для контрактников, несущих
службу на Северном флоте?
Прожив несколько месяцев в
казарме, они получают кварти�
ру в городе Заозерске Мур�
манской области, причем ее
площадь зависит от состава
семьи. Евгению и его жене, на�
пример, выделили двухкомнат�
ную. Первоначально зарплата
составляет около пяти тысяч
рублей в месяц, но вместе с
выслугой она возрастает. Каж�
дые полгода дают премию за
службу на Крайнем Севере.

Молодым контрактникам,
желающим получить высшее
образование, такая возмож�
ность предоставляется. Они
могут заочно обучаться в ву�
зах, с которыми заключен до�
говор. Командование "Орла"

без проблем
отпускает ре�
бят на сессию. 

Требования
к будущим
к о н т р а к т н и �
кам достаточ�
но лояльны:
образование
— не ниже
среднего, воз�
раст — до 30
лет, отслужить
срочную жела�
тельно во
флоте, но ес�
ли по другим
показателям
человек под�
ходит, то род
войск, в которых он служил, не
имеет значения.

Наряду с положительными
моментами службы на Севере
есть здесь и свои трудности. К
ним Евгений относит прежде
всего погодные условия, а
именно постоянный сильный
ветер, привыкнуть к которому
сложно. Около двух недель
продолжаются выходы под�
водной лодки в море. Они так�
же поначалу даются нелегко,
ведь всё это время экипаж на�
ходится в замкнутом про�
странстве в постоянном на�
пряжении. 

Сейчас на ракетном крей�
сере служат около десяти на�
ших земляков. Примерно
столько же остается и вакан�
сий. На "Орел" требуются кок,
фельдшер, турбинист, маши�
нист трюмный, спец трюмный.

Человеку непосвященному не�
которые из этих названий ни о
чем не говорят. Однако Евге�
ний не стал раскрывать их
сущность: в начале статьи мы
сказали, что наша цель — при�
влечь контрактников�профес�
сионалов, которым не надо
разъяснять морские термины.

Одним из ключевых пунктов
реформирования Вооружен�
ных сил России является пере�
ход на контрактную службу.
Уже сегодня есть воинские ча�
сти, полностью укомплекто�
ванные контрактниками. Пере�
ход к профессиональной ар�
мии будет продолжаться, по�
этому все желающие служить
по контракту на АПРК "Орел"
или в другом месте могут об�
ращаться в военные комисса�
риаты по месту жительства.

Сергей ГОГОТОВ.

На «Орел» 
по контракту

Старший матрос атомного подводного
ракетного крейсера "Орел" Е.П. Буренков

приехал в свою первую командировку в
родной Орел. Задача юного контрактника

— рассказать жителям Орловщины о
службе на Северном флоте, привлечь на

нашу подшефную лодку молодые кадры,
которые сделают осознанный выбор в

пользу холодного Севера.

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

РОССИЯ — ТУРЦИЯ: 
ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

11 января в подмосковной резиден�
ции Президента России Ново�Огарево
прошла встреча Владимира Путина с
премьер�министром Турции Реджепом
Эрдоганом. Обсуждаемый круг вопро�
сов касался международной ситуации,
а также экономических отношений на�
ших стран. Президент России выразил
удовлетворение темпами развития
двухсторонних экономических связей и
выразил надежду, что в ближайшее вре�
мя товарооборот между двумя страна�
ми достигнет 15 млрд. долларов США.
Сегодня состоится расширенная встре�
ча В.В. Путина и Реджепа Эрдогана с
представителями бизнеса России и Тур�
ции. 

МИТИНГИ ПРОТИВ ОТМЕНЫ ЛЬГОТ
В понедельник в подмосковных Хим�

ках и Солнечногорске, а также в Самаре
и Владимире прошли несанкциониро�
ванные митинги, в ходе которых пенси�
онеры протестовали против отмены
льгот. Председатель Госдумы Борис
Грызлов полагает, что нужно разобрать�
ся с причинами, побудившими людей
выйти на улицу.  Он также подчеркнул,
что Госдума намерена обратиться к пра�
вительству с предложением в кратчай�
шие сроки разобраться с ситуацией по
исполнению закона о льготных выпла�
тах. 

НАЛАЖИВАЕТСЯ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ
СООБЩЕНИЕ

Пакет соглашений, касающихся за�
действования прямого железнодорож�
ного паромного сообщения между Гру�
зией и Россией, подписан в Тбилиси ми�
нистром транспорта России Игорем Ле�
витиным и министром экономического
развития Грузии Алексеем Алексишви�
ли. Речь идет о трех основных соглаше�
ниях — об общих условиях задействова�
ния железнодорожного паромного со�
общения между российским портом
Кавказ и грузинским портом Поти, о
правилах паромных перевозок по ука�
занному маршруту, а также о времен�
ных правилах эксплуатации парома.

ЦИК УКРАИНЫ ОБЪЯВИЛ ИТОГИ
ВЫБОРОВ

В Киеве объявлены итоги выборов
президента страны.Виктор Ющенко по�
бедил  в 17 регионах Украины и в зару�
бежном избирательном округе. Виктор
Янукович получил большинство голосов
в 10 регионах. Окончательный итог:
51,99% голосов избирателей отдано за
Ющенко, 44,2% — за Януковича. ЦИК
Украины большинством голосов утвер�
дил постановление о результатах выбо�
ров. За данное постановление проголо�
совали 13 членов ЦИК из 15. После ог�
лашения итогов выборов депутат Вер�
ховной Рады Украины Юлия Тимошенко
высказалась  за активное участие рос�
сийского капитала в украинской эконо�
мике, назвав экономическое партнер�
ство с Россией приоритетным для Укра�
ины на ближайшие десятилетия. 

АВАРИЯ АТОМНОЙ ПОДЛОДКИ
АПЛ  ВМС США  "Сан�Франциско" по�

терпела аварию, натолкнувшись на под�
водную скалу. Инцидент произошел из�
за того, что лодка двигалась на боль�
шой скорости. Повреждена носовая
часть, 137 членов команды получили
ранения различной степени тяжести.
Позже один из моряков скончался от по�
лученных ран, у других имеются пере�
ломы костей, рваные раны и ушибы. В
настоящее время АПЛ находится в доке
американской базы. Об опасности ра�
диоактивного заражения среды Пента�
гон не сообщает.

ПАЛЕСТИНА: НАДЕЖДЫ НА МИР
Генеральный секретарь ООН Кофи Ан�

нан приветствовал избрание Махмуда
Аббаса новым главой Палестинской ав�
тономии, назвав воскресные выборы
"значительным шагом в исторической
демократической трансформации окку�
пированных Израилем территорий". В
обнародованном пресс�службой ООН
заявлении Аннан выразил надежду на
плодотворное сотрудничество с Абба�
сом в реализации плана мирного урегу�
лирования "дорожная карта", который
предусматривает создание к концу это�
го года независимого палестинского го�
сударства, живущего в добрососедстве
с Израилем.

ТЕРАКТЫ ПАРАЛИЗОВАЛИ ЭКСПОРТ
НЕФТИ

Ирак с 1 февраля по конец июня сни�
зит прокачку нефти по южному экспорт�
ному нефтепроводу на 10%. Как сооб�
щил представитель министерства неф�
ти, такое решение принято вследствие
"технических проблем". По словам ис�
точника, получатели нефти были уве�
домлены о снижении экспорта накану�
не. Нефть по южному трубопроводу по�
лучают американские, европейские, ин�
дийские, японские, китайские и таи�
ландские компании. Между тем из�за
диверсий экспорт нефти через север�
ную сеть в Ираке практически парали�
зован.

По сообщениям информагентств.

В СТРАНЕ

И МИРЕ

Ф
о

то
 С

е
р

ге
я 

М
И

Р
О

Н
О

В
А

. 
  

/

/

/

/

/

/

/

/

/

/

/

/

/

/

В публикации нашей газеты "Три года —
долговато получается..." ("ОП" от 24.12.04 г.,
№ 229) речь шла о том, что в Сосковском
районе сложилась большая задолженность
по выплате пособий на коммунальные услуги
учителям местных школ. Губернатор области
Е.С. Строев после выступления газеты пору�
чил контрольному управлению незамедли�
тельно провести проверку и внести предло�

жения по устранению нарушений закона.
Начальник районного отдела общего и про�

фессионального образования (ОО и ПО) 
В.В. Кузякин сообщил редакции, что задолжен�
ность по этим выплатам в Прилепской средней
школе полностью погашена, с учителями дру�
гих школ рассчитались на 80%. Оставшиеся
20% долгов будут выплачены в первом кварта�
ле 2005 года. 

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Учителям помог губернатор


